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二零一四年四月三日 
立法會財務委員會特別會議（運輸） 

運輸及房屋局局長開場發言 
 
主席： 
 
  我今天向各位簡介在新財政年度運輸範疇方面的主

要工作。 
 
2.  在鐵路基建方面，西港島線、南港島線（東段）、觀

塘線延線、高鐵香港段及沙中線的建造工程繼續推進，預期

於本年年底至2020年期間陸續完工。就長遠鐵路發展，我們

早前委託顧問進行《鐵路發展策略2000》之檢討及修訂研

究，經已完成。我們在參考顧問的總體建議，正制定2020
年以後的鐵路發展藍圖，將於今年稍後會公布。 
 
3.  當完成鐵路發展策略後，我們會因應各項大型交通基

建的規劃和落實情況，進行有關整體公共交通長遠發展和布

局的研究，以擬定未來的公共運輸策略。 
 
4.   與此同時，我們正全力推展的大型道路基建包括正在

興建的屯門至赤鱲角連接路、中環灣仔繞道及東區走廊連接

路、以及吐露港公路和粉嶺公路的擴闊工程。正在進行規劃

的包括中九龍幹線、將軍澳–藍田隧道、以及將軍澳跨灣連

接路等項目。我們亦正全力推展港珠澳大橋香港境內的工

程，包括香港口岸及接線工程，以配合主橋2016年通車的目

標。 
 
5.  主席，政府十分重視香港的道路擠塞問題，我已邀請

交通諮詢委員會進行有關的研究，並在今年年底前向政府建

議可行的短中期改善措施。政府亦會探討當中環灣仔繞道通

車後，在中區實施電子道路收費的可行性。 
 
6.  航運方面，政府正全力協助機場管理局(機管局)推展

機場三跑道系統的規劃工作。機管局現正完成三跑道系統的
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環評報告。待順利完成環評及其他所需的法定程序及批准

後，有關工程將盡快展開，以爭取三跑道系統於2023年落成

啟用。 
 
7.    為進一步加強航空業人才培訓，以配合民航業持續迅

速發展，民航署將委聘顧問研究設立民航培訓學院的可行

性。此外，有關指定航空公司制度的覆檢剛已完成，經微調

的審批指引已知會相關業界。 
 
8.     此外，政府已成立一億元的「海運及空運人才培訓

基金」，繼續和優化各項現行訓練計劃及獎學金，並推出新

增培訓方案，以建立一個有活力、多元化和具競爭力的專業

及技術人才庫，支持香港航運和航空業的持續發展。政府同

時正跟進顧問研究的建議，探討成立新的法定航運機構，使

更全方位地推動航運業的發展。 
 
9.    在港口發展方面，我們會因應行將完成的《青衣西南

部十號貨櫃碼頭初步可行性研究》及《香港港口發展策略

2030研究》結果，諮詢業界意見、並參照本地及外圍經濟趨

勢，通盤考慮港口的長遠發展方向和策略。我們亦正研究如

何更好地分配和管理葵青區現時約100公頃的港口後勤用

地，以更有效地支援港口發展和運作需要。 
 
10.   在物流方面，我們正就屯門西預留作高增值物流用

途的十公頃土地，進行詳細的交通影響評估，預計今年下半

年會有結果，並會盡快進行地區諮詢，然後分階段推出有關

土地。 
 
11.  至於海上安全方面，海事處已增加人手和資源，加強

本港水域的海上安全水平。就第二期改善建議規定有關本地

船隻安裝船舶自動識別系統（AIS）和雷達方面，政府已向

業界表明會提供適當的財政資助，幫助船東購置儀器及船員

參加培訓課程。我們會爭取在2014-15立法年度內提出相關

立法建議。 
 



擬 稿 

 - 3 -

12.   主席，我樂意回答各位議員有關政策方面的提問。秘

書長、各位署（處）長及其他同事會回答有關執行和財政運

用方面的提問。 
 
 
 
運輸及房屋局 
2014年4月 


